

Material zu sammeln, verrät das Vorwort zu Bd. XXIII. Beim Gebrauch der Bände ist zu beachten, daß die geographische Aufteilung der früheren Bände fallen gelassen worden ist. Außerdem sind die *Linguistica* nicht mehr in Appendices verwiesen, sondern chronologisch eingeordnet. Wer sich als Historiker mit der BM befaßt, wird bedauern, daß größere Dokumentensammlungen unter dem Jahr ihrer Veröffentlichung aufgeführt werden, während P. Streit die einzelnen Dokumente unter dem Jahr des Erlasses aufgeführt hat. Den Gründen, die die Hrsg. zu ihrem Verfahren bewogen, kann man sich allerdings nicht verschließen. — Vermißt wird unter den bibliographischen Hilfsmitteln ein so wichtiges wie das B.B.A.A. = *Boletín Bibliográfico de Antropología Americana*, das seit 1937 erscheint und auf oft schwer zugängliche Veröffentlichungen verweist.

Glazik

Taylor, John V.: Die Kirche in Buganda. Das Werden einer jungen afrikanischen Kirche (= Die Kirchen in der Welt, 4). Ev. Verlagswerk/ Stuttgart 1966; 307 S., DM 32,—

Das englische Original (*The Growth of the Church in Buganda*. SCM Press/London 1958; s. 25/—) wurde in der ZMR (1959, 314f.) bereits ausführlich besprochen. Es ist zu begrüßen, daß die bedeutende Publikation jetzt auch in deutscher Übersetzung vorliegt. British Weekly meinte, das Lesen dieses Buches müsse den jungen Missionaren zur Pflicht gemacht werden.

Knechtsteden

Josef Rath CSSp

Zubillaga, Félix, S.I. (ed.): Monumenta Mexicana II (1581—1585), 1959, XL + 38* + 852 p. (= Monumenta Missionum S.I., 15 = Monumenta Historica S.I., 84), L. 7000.—; III (1585—1590), 1968, 70* + 790 p. (= Monumenta Missionum S.I., 24 = Mon. Hist. S.I., 97), L. 8500.— Institutum Historicum S.I./Roma (Via dei Penitenzieri 20).

Esta edición documental, que ilustra ampliamente la actividad de la Compañía en el virreinato de la Nueva España, mereció una entusiasta acogida entre los estudiosos de la historia americana. Los volúmenes II y III nos dan un total de 423 nuevos documentos, que sumados a los 223 del vol. I constituyen de por sí una aportación importantísima, supuesto que la mayor parte de ellos son inéditos o por lo menos editados por primera vez en forma crítica. La acuciosidad de la edición, que ya había sido subrayada por el P. BENNO BIERMANN O.P. en su reseña del vol. I (ZMR 1962, 228), se perfeciona en algunos detalles de los dos volúmenes que ahora presentamos. El editor ofrece una amplia *Bibliografía* y una *Introducción general*, que nos hace caer en la cuenta de su importancia y nos prepara a la recta comprensión de los documentos. En el vol. II nos habla de las diferentes razas indígenas entre las que los jesuitas desarrollaron su labor misional y de los métodos empleados para hacerla más efectiva. En el vol. III ZUBILLAGA expone la paulatina expansión y las modificaciones impuestas a su actividad por las circunstancias mejor conocidas. Ambas introducciones son completadas con una descripción de los fondos de donde se toma el material que se publica. El hecho que todo esto se nos da en español (y no en latín como sucedió en el vol. I) aumenta el público que puede servirse de lo que se ofrece.